
■长话短说

每天穿梭于大街小巷、 数
以百万计的外卖骑手， 付出劳
动， 获取报酬， 客观上具备了
加入工会的条件和资格。 更重
要的是， 他们有利益诉求， 有
组织起来的愿望， 把他们吸纳
到工会组织中来， 是工会义不
容辞的责任。

■网评锐语

■有感而发

“体验式”培训好处多

□张刃

■每日图评

■世象漫说

不久前， 工信部发布 《通信短信息和语音呼叫服
务管理规定 (征求意见稿)》 公开征求意见， 对 “垃圾
短信 ” 整治作了进一步细化规定 。 记者调查发现 ，
“垃圾短信” 屡禁不止甚至愈演愈烈。 一方面， 个人
手机信息泄露源较多， 黑市上有针对特定市场和行业
推出的数据包； 另一方面， 发送 “垃圾短信” 成本低
廉， 平均一条短信不到6分钱。 （9月23日 新华社）

□朱慧卿

屡禁不止张西流： 近日， 天津市公安
局河北分局破获一起以网络 “水
军” 形式从事非法经营活动的违
法犯罪案件。 据了解， 该犯罪团
伙通过有偿删除网络差评获利近
300万元， 涉及10余省份。 治理有
偿删帖， 需打好监管 “组合拳”。
应提高网络安全法的执行力， 尽
快建立网站准入机制和淘汰机制，
严格规范网站的运营流程、 删帖
手续和责任权限。

■劳动时评

从9月26日起，北京市政务
服务中心将开启延时服务。 这
是在前期相继开通的 “早晚弹
性办”、“午间不间断”延时服务
的基础上，进一步方便企业、市
民前来办理相关事项。 服务范
围为在市政务服务中心办理的
所有事项， 除使用国家审批系
统且不对外开放和有指定办理
时间的事项外的所有事项。 企
业、市民9月23日起就可以开始
网上、电话及现场预约服务。（9
月23日 《北京晚报》）

为提高政务服务水平，深
入推进“放管服”改革，许多地
方政府都实施了 “马上办一次
办就近办网上办”改革，受到了
群众的欢迎和广泛好评。 但尚
有不足的是政务服务时间上还
有欠缺， 如何解决部分群众上
班时间没空来办， 下班时间又
没处可办的矛盾？仅靠“早晚弹
性办”、“午间不间断”， 还不能
从根本上解决问题。 北京市最
新推出的政务周六延时服务，
是一个务实有效之举， 值得点
赞和推广。

以满足办事群众、 企业实
际需求而开启周六延时服务，
让有些工作忙而请不出假者、
有些请得出假而又怕被扣工
资， 不再对此烦恼， 可安心在
星期六这一天通过事先预约及
现场预约来办事。 这一举措，
可以说让群众时间安排上会更
精准， 办事速度也会更快捷。

政务服务部门是为民服务
的窗口单位， 具有提供公共服
务的基本职能。 政务服务部门
的“放管服”改革，改到深处就
是全面推行政务服务的供给侧
改革。 要更好满足群众对政务
服务的新要求，就要进一步增
强为民服务意识， 想群众之所
想， 急群众之所急。 不仅要解
决 “门难进 ” “脸难看 ” 问
题， 还要做到让群众有更方便
的 “门好进”， 有更好服务质
量的 “脸好看”， 进一步增强
政务服务部门的公信力和亲民
度， 不断提升群众的获得感和
满意度。

□周家和

消费者要谨防掉进
“免费装修”的陷阱

外卖骑手“抱团取暖”给工会提出了新课题

政务服务中心延时服务
提升群众获得感

李雪： 近期不少消费者向中消
协投诉反映，住宅装饰装修市场上
一些企业打出了“免费装修”“装修
款N年返还” 的旗号吸引消费者，
在经营者言之凿凿和大张旗鼓的
宣传下， 不少消费者进行选购，但
是签单之后商家往往违背承诺，并
以各种说辞进行额外收费。 家装
市场鱼龙混杂、 以次充好、 漫天
要价是令人深恶痛绝的顽症， 而
“免费装修” 等套路更令人防不胜
防。 针对家装市场中出现的此类
现象， 亟待市场监管重视起来。

9月22日是 “世界无车日”。
当 日 上 午 ， 广 东 湛 江 市 启 动
“2020年绿色出行宣传月暨公交
出行宣传周” 主题活动， 深入宣
传绿色出行的重大意义， 动员广
大市民积极参与到绿色出行行动
中， 进一步培育 “优选公交、 绿
色出行 ” 的公共交通文化 。 (9
月23日 《湛江日报》)

毋庸置疑 ， 要实现绿色出
行， 就需要鼓励各种交通方式平
衡发展。 纵观世界发达城市公共
交通发展历程 ， 在饱受道路 有
限 而 急 剧 发 展 私 家 车 带 来 的
交 通 拥堵 、 废气污染 、 交通事
故急剧增加三大公害之后， 无一

例外地选择了以最有活力、 效率
最高的公共交通为主， 私家车、
自行车和步行等方式为辅的互补
性交通结构。

为倡导低碳绿色出行， 缓解
交通拥堵， 必须将公共交通放在
城市交通发展的首要位置， 构建
由轨道交通网络、 公共汽车、 绿
道慢行系统等组成的城市绿色交
通系统， 以及实现绿色交通无缝
连接， 才能最大限度地促进绿色
出行 。 还要看到 ， 发展绿色出
行， 目前各地还存在一些问题。
如非机动车道被停放的机动车挤
占 ， 共享单车乱停乱放影响通
行， 绿色出行在与机动车争路中

处于弱势地位等， 这都需要引起
重视并加以解决。 只有让绿色通
行优先、 更加通畅、 成为享受， 而
不是被边缘、 受排挤， 才能极大地
鼓励人们将其作为第一选择。

总之， 只有大力优化出行结

构， 提高公交出行比例， 建设城
市慢行系统， 不断提升交通资源
的有效利用 ， 才能防止交通拥
堵， 促进节能减排， 如此， 才能
更好实现居民绿色出行。

□沈峰

倡导绿色出行要推进绿色交通体系建设

近日， 北京公交集团保修分
公司工会在天恒安全培训基地举
办了劳动保护 “体 验 式 ” 安 全
培 训 班 。 据 了 解 ， 此 次 培 训
集授课 、 体验 、 演练为一体，
参训人员观看了安全教育宣传
片， 听取了工艺学院培训教师讲
授的安全知识， 还在培训教师的
带领下， 进行高处坠落、 消防与
急救演示等多个项目的安全体
验。 大家深感这种培训方式为今
后做好工会劳动保护监督检查工
作夯实了基础。 （9月24日 《劳

动午报》）
时下 ， 企业越来越重视职

工 的 培 训 ， 但 是 有 些 培 训 在
方式方法上还存在不尽如人意
的地方 ： 要么只是理论学习考
试， 要么只是专家讲授， 要么只
是技能比赛……让人总感到零打
碎敲， 缺乏了系统性和完整性。

笔者以为， 北京公交集团保
修分公司集授课、 体验、 演练为
一体的 “体验式 ” 培训好就好
在， 首先， 把理论学习和实际操
作有机地结合在一起， 增强了培

训的系统性和完整性， 能够让职
工知行合一 ， 提升了学习的效
果； 其二， 将视觉、 听觉、 触觉
等融入培训中， 生动形象， 既让
职工学到了必要的专业知识和技
能， 又能实地体验和演练， 提高
了培训的实 效 性 ； 其 三 ， 立
体 、 多元的 “体验式 ” 培训 ，
可以实打实地现身说法， 增加
了感染力， 让职工从中感受到树
立安全、 质量和环保等意识的
重要性， 从而促进企业健康和谐
发展。 □费伟华

打好监管“组合拳”
治理“有偿删帖”
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网络热文 《外卖骑手， 困在
系统里 》 引发的讨论持续了多
日， 非但热度不减， 反而引来更
多网友乃至专业学者的介入， 表
明这个话题不仅关乎当前我国外
卖骑手数量已突破700万这个庞
大劳动群体的权益， 而且他们的
工作又与城市千家万户的日常生
活息息相关。

引起我们关注的更在于骑手
们的一个行动———面对平台算法
“压榨 ”、 骑手50分钟违章6次 、
上海每2.5天就有一名外卖员伤
亡等现实困境， 骑手们开始 “抱
团取暖” 了， 以期应对未知的风
险， 维护自己的权益。

据最新一期 《中国工人》 杂
志报道， 骑手赵磊 （化名） 牵头
组织了一个 “外送江湖骑士联
盟 ” 群 ， 加盟者踊跃 ， 短短半
年， 他已成为北京10个外卖骑手
群群主 。 “每天中午送餐高峰
后， 赵磊做的第一件事就是停在
路边或者找个餐厅坐下， 挨个浏
览每个群的上千条信息， 回应各
类问题和需求。”

这件事很值得工会工作者思
考和探讨。

赵磊为什么要组织 “骑手联

盟”？ 报道说， 是他入行两个月
被撞、 独自在病床上躺了7天后
想到的。 他觉得， 送外卖风险太
高， 骑手们需要相互照应。 “商
家有餐饮协会， 顾客有消费者协
会， 外卖员也应该有互助联盟。”
这个理由看似简单， 却蕴含着质
朴且深刻的道理， 成了工会人常
说的 “组织起来、 切实维权” 的
实例诠释， 也给工会工作者带来
了一些启示。

启示之一。 每天穿梭于大街
小巷、 数以百万计的外卖骑手，
付出劳动， 获取报酬， 客观上具
备了加入工会的条件和资格。 更
重要的是， 他们有利益诉求， 有
组织起来的愿望， 把他们吸纳到
工会组织中来， 是工会义不容辞
的责任。 尽管由于骑手劳动关系
的特殊性， 把他们组织起来不大

容易， 但只要把工作做细， 做到
他们最迫切的维权诉求上去， 难
也可以变易。 赵磊以个人之力尚
且可以成为 “群主”， 何况我们
遍及全国、 统一强大的工会组织
系统？

启示之二。 “组织起来、 切
实维权” 不是一句口号， 而是工
会组织本来意义上的回归。 工会
是做什么的？ 就是工人组织起来
维护自身权益的团体。 骑手们从
现实中意识到了 “个人维权太难
了” “抱成团力量大”， 认知很
朴素 ， 甚或肤浅 ， 但却实实在
在， 很有说服力。 更重要的还在
于， 他们能够认识到这一点， 并
付诸实践， 表明了一种理性维权
的态度和行动， 对某些劳动者为
了维护自身权益， 采取盲目、 过
激的行为是一种矫正 ， 一种提

升。 工会工作者不应该比骑手们
更清醒地认识到这一点， 并努力
去做到自己应该做好的工作吗？

启示之三。 骑手们有 “组织
起 来 、 切 实 维 权 ” 的 要 求 ，
自发地 “抱团取暖”， 工会组织
应当顺势而为 ， 主动 、 热 情 地
给 予 支 持 ， 尽 快 吸 收 他 们 加
入 工 会 ， 并 为 他 们 有 效 地 开
展 活 动 提 供 积 极 的 、 多 方 面
的帮助。

当然， 把骑手们组织进工会
之后， 还有许多课题要解决， 譬
如他们的流动性问题、 纪律性问
题、 自觉意识问题、 开展活动问
题等等， 都很少有现成经验与模
式， 需要在实践中探索 、 总结，
形成规律性的认识和有效运作的
机制。 这是工会的责任， 也是新
的课题。


